

発行所
津奈木公民館
芦北郡津奈木町
電話(78)3111代
印刷所 旭印刷
電話(水俣)4101番
○右の題字は「徳富蘇峰さん」
の額を写したものです。

津奈木




津奈木幼稚園運動会

楽しい運動会
力を合わせて

スポーツの秋、運動会真っ盛り。今日、今日。運動会は、団体遊びや陸上競技の会として古くから世界各国で行われていました。最も古いものとして記録に残っているものは、一八七七年、イギリスで開かれたものでそのプログラムは、①レスリング、②徒歩競走、③二人競走、④手車競走、⑤跳躍競走と記されています。

幼稚園もがんばって雨の中運動会を開始しました。子ども達の「力を合わせて」の意志が通じたのか、すぐ雨もやみ、砂ほこりもなく涼しい中で応援者も大喜び。この「力を合わせて」が組体操、砂まみれの練習の甲斐あって、この通り。その他、おんぶリレーに玉入れ、親子遊戯と、親子共々、汗を流し心地良い一日でした。

一言

先般、漁港整備促進のための全国漁港大会参加の機会を得て上京し、久方ぶりに再会した先輩、同志各位との歓談の中で共通の話題は、やはりゴミの問題でありました。漁業生産基地として整備された各漁港の防波堤を始め、物揚場、作業広場は今や遊漁者の駐車場や釣り場と化し、残されたゴミの処理はダイオキシン絡みで現場での焼却は出来ず、結局、漁業者や行政が後始末をしなければならぬ現状であります。

漁村社会の核としての漁港は、勿論、地域社会の人々或いは又、海洋性リクリエーションとの共存を図って行かなければなりません。

最近、環境ホルモンという生物の存亡に関わる公害問題が新たに提起され自戒の念にかられて居られる多くの皆様方にお願ひ致します。安全で新鮮な水産食料を安定して供給するため、全国の漁港漁村に生きる人達は一生懸命頑張っています。公害のない明るい漁村実現のために皆様方にもっと海を理解して戴き、命の源でもありますタンパク資源の供給が恒久的に続けられるような海を次世代の人達に引き継いで行かなくてはなりません。

津奈木漁協長

阿蘇青年の家 研修に参加して

野崎 美幸

九月二十六日、二十七日の二日間、十数年ぶりに参加させて頂きました。あいにく二日間共雨天の為、スケジュール通りにはいきませんでした。九団体との交流、朝の集い夕べの集いゲーム等々、小学生から我々おばさん族まで何

庁舎美術館 (80)

水彩葉書 「牧の戸峠 秋」 一九八四 境野一之作



ほかほか陽気のせいでしょうか。森の妖精がはしゃいでいます。「今年のいどりぐらぶり。一位になるのはかえりかな?紅葉かな?それとも黄色がきれいな銀杏かな?」落ち葉のドレスを身にまとい、秋の味覚を頬ばって、幸せいっぱい感じています。一番ステキな季節です。

かすがすがしい上気分を味わいました。お天気さえよかったら、あの雄大な緑の中をおしゃべりをしながらウォークラリーでもしたら、さぞかしさわやか気分になったんじゃないかととちよつと残念でした。

でも研修室での西川京子様すばらしい講話、体育館での全員参加のビーチバレーの楽しかったこと、それに体育館までの渡り廊下

が立派に完成していたことでした。そしてファームランドでの買物、白川水源公園の水源地めぐり、道の駅の見学等々と、本当に楽しく有意義な二日間でした。

機会がありましたら、又は是非参加させて頂いた方がいいと思います。

一人でも多くの会員の方が、自ら進んで参加すべき研修だと思いました。

桜戸地区公民館 グランドゴルフ大会

午前八時に総合グラウンドに行きましたら、もう、森先生を先頭に区長さんをはじめ多くの方たちが準備をされていました。八時三十分試合開始前には、続々と集まり子供も含めると七十名近い皆さんが集まってく

平成10年度 町民体育祭総合得点表

番	区	竹	梁	浜	桜	町	新	古	大	中	古	倉	内	上	川	福	平	平	日	日	小	丸	
号	種	中	竹	崎	戸	中	川	川	泊	尾	尾	谷	野	門	内	浦	上	国	下	当	添	岡	
1	男子ソフト	グラウンドコンディション不良のため中止																					
2	女子ミニバレー	5	17	14	11	8	14	8	8	5	8	20	8	11	0	5	5	8	11	11	8	8	
3	野球	8	11	8	8	5	5	5	11	14	5	14	11	11	8	17	8	20	8	8	8	0	
4	競舟	11	8	5	5	8	11	14	20	11	8	8	11	8	8	11	16	11	18	11	11	5	
5	陸上競技	93	193	133	154	78	86	106	130	158	109	82	120	133	85	155	127	156	142	184	127	83	
	陸上競技大会順位	16	1	8	6	21	17	15	10	3	14	20	13	8	18	5	11	4	7	2	11	19	
	陸上競技大会順位得点	6	21	14	16	1	5	7	12	19	8	2	9	14	4	17	11	18	15	20	11	3	
	総合得点	30	57	41	40	22	35	34	51	49	29	44	39	44	20	50	40	57	52	50	38	16	
	前年度総合順位	13	5	9	16	17	14	10	4	20	21	2	11	2	18	1	12	6	7	7	15	19	
	本年度総合順位	17	1	10	11	19	15	16	4	7	18	8	13	8	20	5	11	1	3	5	14	21	
	躍進順位	17	4	11	2	13	11	19	10	1	6	19	13	19	13	17	8	2	4	7	8	13	

編集後記

つなぎ文化センターが、中央公民館としての役割は大きい。色々の部門で利用して、文化の中心となり皆さんの心の憩いの場所的存在にしたいものです。

鶴野教育長が九月三十日付けで御退任されました。館報を共に編集したものとて、コメントを戴く予定でしたが、町報に先ず掲載することです。ので、一月号にゆつくり言葉を戴いて御紹介することにし、今月号は遠慮しました。

今月号から編集後記の項を設けました。考え方や思いを書いて、町民の皆さんの提案やご批評をのせていきたいと思ひます。是非ご指導をお願いします。

秋らしくなりました。本に親しみましょう。



津奈木町郷土史料 薩摩街道

今に残るもの

津奈木町内の古い道を測ったもの、及びうかがい知るものは少ない。町誌上巻六四九頁より七三三頁まで、「第九節、六車文太、伊能忠敬の海辺測量を導く」に詳しく測量関係の記事が載っている。ここで省くが、絵図としては鳥居家の先祖が画いたものがあるが、絵で概略を知る事は出来ても詳しくは知る事は出来ない、ここに云う薩摩街道は伊能忠敬時代(幕末)の街道を指すものとする。

- (1)薩摩街道は、長さは「津奈木手水街道惣間敷三千七百七拾七間」(一間一・八米とすれば六、七〇九米となる)
(2)高さは
(3)一里木の位置(峠より)
(4)橋が現存しているところ(峠より)
(5)有名な場所(峠より)



津奈木太郎峠で二八〇米、歌坂峠で八〇米(参考) 中学校校庭六米、小学校校庭一六・八米
(3)一里木の位置(峠より) 二十一里木 寺前橋より八〇米先、湯の平橋行き三又路附近
二十二里木 小津奈木宇赤松、永松澄雄氏のうら逆さ松のあったところ
(4)橋が現存しているところ(峠より)
上の橋(石桁橋)、下の橋(ク)、寺前橋(眼鏡橋) 石造拱橋、重盤岩眼鏡橋(石造拱橋)、瀬戸橋(眼鏡橋)
(5)有名な場所(峠より)
津奈木太郎峠、峠の茶店、旧国道、七本松、千代塚、馬借(松ノ木原駅所)、千代水川、万年寺、興善寺、深水宗方父子の墓(板碑)、御意の松、重盤岩、大手、夕比岩、大法寺、地藏尊、稲荷社、阿蘇神社、津南塾、西福寺、善樹院、茶屋、貝塚、歌坂の板碑、小津奈木神社、地藏尊
(6)著名人の来訪者
1、頼山陽の詩
文政元年(二八一八)
「網嶺嶺ヲ踰ユ」
阿蘇山脈尽南奔、右折羊腸扼海門、同望雲嵐如疊浪、何辺忘是五箇村

『熊本県公民館職員研修会』 九十四市町村担当者が熱心に研修!!



県公民館職員研修会が県立あしきた青少年の家で開催された。
社会経済情勢の急激な変化に伴い、心豊かな生きがいを求めて、住民の生涯学習に対するニーズは多様化・高度化している。公民館は学習ニーズに適切に対応し、生涯学習の拠点として、また、地域課題の解決をめざす拠点として期待されている。この趣旨のもと、本年度は芦北郡公民館連絡協議会が担当し、それぞれ三町の公民館で実践している中の一部を、それぞれ特徴を生かして発表した。

津奈木中学校 郡中体連大会総合優勝!! 二十年振りの快挙

このたび津奈木中は郡中体連陸上大会で、昭和五十一年以来二十二年振りになる総合優勝という快挙を果たしました。
男子はここ数年伝統的な強さを見せていましたが、今年も短・長距離、フィールドの全て優勝という結果でした。一方女子は力がありながら低迷していました。二人位と大健闘して女子の頑張りが目立ちました。夏休みから厳しい練習に



耐え、一人一人が力を出した成果だと言えます。津奈木中はいろいろな力を持っていますが、今後も努力を怠れず頑張り新たな伝統が始まるはずですよ。

見事な『月下美人』の花

農山カツヨさん(66) (中尾地区)

「ここに、こんな人が...」 月下美人の開花を心待ちにされている方が大勢いらっしゃる事を耳にし、出かけてみました。
花は五月から十月上旬にかけて、順次花芽をつけながら咲くらしく、「開花の五日程前になると花芽が長くなりますので、それで見分けます」と話して下さい



咲き終わった花には、「夕べはきれいだっただよ、ありがとう」と、お礼の言葉をかけながら切り、押し花として残したりもされるようにして。農山さんは、好きな

花作りを通して、押し花のインストラクターの資格も取得されています。美しくも儂い花といわれる月下美人は、ほんのひと夜の花。それも、咲き始めから五・六時間の命でしょうか。ほんのりと香りに包まれた部屋の中で、少しずつ開花していく花の前に座り、にらめっこをしているのも、とてもおつなものでした。
手入れの成果が、花にながるといいます。これからは、来年の花を楽しみに、お世話が始まることでしょう。(澤井記)

地区だより 夏の思い出

「お留守のようでしたね、花に水をかけておきましたよ、元気な花を見たくて。」八月の休みに二三日家を空ければと思っています。
また、健康づくりのため昨年からウォーキングを始めました。「栄養・運動・休養」が健康づくりの三本柱です。今後は、「休養」が大事になります。身体を休めるだけでなく、心も休めてあげることが、健康を守ることは、一人ではなかなかできません。身近な家族や地域の人の支えが最も必要だと思います。(町保健婦)

のを不思議に思った...: そのうだったのか、思わず涙が出る位嬉しくなって、一杯の御礼を申し述べた。
通りすがりで、こんな方がおられるんだ、何と心豊かな人の住む町だと、感無量のひとときを過ごさせていただいた。
津奈木町在住二年半。(平国小学校長記)

肥後狂句 野田 浦子
道の辺に炎天の日を咲きつぎし赤きカンナのみまだ華やく
参った 早よ帰るつもりが午前様
元氣かな 顔見らんと安心せん
参った 証拠の品ばひん残し
元氣かな 俺も元氣にしとるばい
参った フランス料理にまごついた
元氣かな いいえよろよろしどり
参った ぬしが腕前大したもん
元氣かな 医者も坊主も先のこつ
参った たたみの上でつっこけて
元氣かな 一年一回の年賀状
参った たたみの上でつっこけて
元氣かな 一笠荷すつ十二月八日まで
参った つなぎ文化センターへ

長くなりました

五嶋 睦子

一月の中旬、冬です。雪の散らつく中で受付をしたこともありません。手袋が必要品です。寒い早朝から、それでも、受けにくる人がいます。
全ての検診が終わり、ホ

私、一年に一回は人間ドックに行く健康年令になりました。健康を行う側から受ける側になりました。立場が変わって、新しい発見があります。健康を受ける時に緊張したり、保健婦

短歌 本郷武雄選
寺本ツルヲ 参った 早よ帰るつもりが午前様
元氣かな 顔見らんと安心せん
白浜美和子 参った 証拠の品ばひん残し
元氣かな 俺も元氣にしとるばい
原爆投下語りいし父今はなく八月の空真青にすめり
沢田しづえ 参った フランス料理にまごついた
元氣かな いいえよろよろしどり
夕暮れを待つかに庭の化粧花一斉に咲きあたりあかるく
福田八重子 参った ぬしが腕前大したもん
元氣かな 医者も坊主も先のこつ
七夕の笹ならしくく風のなか星座さがして今しばし立っ
推葉 豊子 参った たたみの上でつっこけて
元氣かな 一年一回の年賀状
此岸の森蔭うつす 柳迫いづも
元氣かな 一笠荷すつ十二月八日まで
淡紅の花に心寄り行く 西 滋子
つなぎ文化センターへ

田浦町は劇団おさいが「おつたさん」を上演し、芦北町は「計石自治公民館の活動」を、津奈木町は「津奈木町の公民館活動」を披露した。二日目は、「改革の時代の公民館活動」という題で講演があり、明日からの実践に寄与される立派な研修会であった。